
oviedo

La familia como Iglesia domés-
tica y como núcleo fundamental 
en el que crecen y se desarrollan 
física y espiritualmente las per-
sonas ha sido el tema principal 
sobre el que han versado las Con-
ferencias Cuaresmales del arci-
prestazgo de Oviedo, con sede en 
la parroquia de San Juan el Real.

En ellas han participado, en pri-
mer lugar, el Obispo de Teruel-Al-
barracín, Mons. Carlos Escribano, 
cuya charla tuvo lugar el pasado 
lunes. En su intervención recor-
dó que el Papa Francisco busca 
una “aplicación práctica del de-
sarrollo teológico que planteó en 
su momento Juan Pablo II, y que 
sublimó intelectualmente Bene-
dicto XVI”, al tiempo que destacó 
que es necesario seguir esforzán-
dose en acercarse a las personas y 
“en evangelizar a las familias, una 
gran tarea por delante, pues la se-
cularización no es motivo de des-
consuelo, sino que es un reto que 
Dios nos manda, estando dentro 
de una realidad muy complicada”. 

En las conferencias también 
aportó su experiencia pastoral 
el Delegado para la Familia de la 

El reto de mostrar la riqueza 
del Evangelio a las familias
Las Conferencias Cuaresmales de San Juan se centraron en la institución familiar
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Peregrinación
diocesana:

“Tras los 
pasos de 
Juan Pablo II”

oviedo

Dentro de las actividades 
que se están organizando, a 
nivel diocesano, para celebrar 
el 25 aniversario de la visita 
de Juan Pablo II a Asturias, y 
coincidiendo también con su 
canonización, se va a realizar 
una peregrinación diocesana 
a Polonia, para visitar el país 
natal de Juan Pablo II. 

La peregrinación se realiza-
rá entre los días 1 y 8 de julio, 
y estará presidida por el Arzo-
bispo de Oviedo, Mons. Jesús 
Sanz Montes. 

El viaje dará comienzo el 
mismo día 1, con un vuelo 
directo de Asturias a Var-
sovia. Desde allí, se visitará 
Czetstochowa, el santuario 
mariano más importante de 
Polonia, donde se celebrará 
una Eucaristía. También se 
recorrerá Cracovia, ciudad 
patrimonio de la Humani-
dad, y Auschwitz, el campo 
de concentración construido 
por los nazis en 1940, don-
de murieron cuatro millones 
de personas, entre ellas san 
Maximiliano Kolbe. Se visi-
tará el santuario de Kalwaria 
Zebrzydowska, y Wadowice, la 
ciudad natal del beato Juan Pa-
blo II. También habrá tiempo 
para visitar Wroclaw, la ciudad 
donde celebró la Santa Misa 
Juan Pablo II en su primer via-
je a Polonia después de haber 
sido elegido Papa, y en la que 
pronunció aquellas inolvida-
bles palabras: “Que descienda 
el Espíritu tuyo y cambie la faz 
de la tierra, ésta tierra”. 

Finalmente, el 8 de julio, 
se volverá a Asturias en vuelo 
chárter desde Varsovia.

Más información en el telé-
fono 985 20 76 50.

Don Jesús Sanz: 
“Un Dios que 
pasa... sin pasar de 
nosotros”

PÁGINA 3

María Teresa 
Álvarez: “Una 
Cofradía activa todo 
el año en la vida 
parroquial”

PÁGINA 4

Diócesis de Zaragoza, que explicó 
las diferentes propuestas que lle-
van a cabo dentro de su Delega-
ción en el ámbito del noviazgo, de 
la educación para niños y jóvenes, 
en la Catequesis para las familias, 

o en el reciente COF (Centro de 
Orientación Familiar) que con tan 
sólo tres años de vida ya recibe a 
decenas de matrimonios.

Y finalmente, estuvo la partici-
pación de la doctora Nieves Gon-

zález Rico, experta en Educación 
afectivo-sexual, que habló sobre la 
importancia de la educación y el 
diálogo entre padres e hijos para 
una buena transmisión de valores.

                                       PÁGINA 2

covadonga

n “Bienaventurados los pobres de espíritu, 
porque de ellos es el Reino de los Cielos”. 
Éste será el lema de la próxima Marcha a Co-
vadonga para jóvenes, que este año se cele-
brará el próximo sábado 3 de mayo.
En esta ocasión, como todos los años, se 
esperan centenares de jóvenes llegados de 
todos los rincones de Asturias, que partirán 
desde Cangas de Onís y llegarán hasta Co-
vadonga a pie. Una vez allí, tendrá lugar la 
acogida, Santa Misa, actividades y juegos.

3 de mayo de 2014: 
Marcha de Jóvenes
a Covadonga

oviedo

n La Congregación de religiosas “Amor de 
Dios”, fundadas por el padre Jerónimo Ma-
riano Usera cumple este curso 150 años de su 
fundación. En Asturias, la congregación tie-
ne un colegio en Oviedo, el “Amor de Dios”, 
y la comunidad, así como todos sus colabo-
radores y personas cercanas, lo celebrará con 
una Misa solemne que tendrá lugar en la Ca-
tedral el próximo 25 de abril, a las doce del 
mediodía, presidida por el Obispo auxiliar, 
Mons. Juan Antonio Menéndez.

La Congregación
“Amor de Dios”
cumple 150 años

oviedo

n Este próximo viernes, 11 de abril, se cele-
brará un Víacrucis por las calles de la ciudad 
de Oviedo. Tendrá, como punto de partida, 
la parroquia de los Santos Apóstoles, y desde 
allí recorrerá la ciudad hasta llegar al Santua-
rio de El Cristo, como viene siendo ya tra-
dicional. 
En este Viacrucis, que dará comienzo a las 
ocho de la tarde, participan habitualmente 
personas de las diversas parroquias y cofra-
días del arciprestazgo.

Víacrucis del 
Arciprestazgo  
de Oviedo

Por qué ayudar hasta aquí

?

  si puedes ayudar el doble?
 
Si ayudas, no te quedes a medias. Marca las dos
casillas de asignación solidaria en tu Declaración de la Renta,
y así ayudarás más sin que a ti te cueste nada.

Ayudar el doble, no te cuesta nada.

o síguenos en:www.caritas.es
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Nuestro tiempo

Formación sólida para familias fuertes
Durante tres días, la familia ha sido 
objeto de estudio en las Conferencias 
Cuaresmales de San Juan el Real.
Un obispo, un sacerdote y una doctora 
han aportado sus puntos de vista

OVIEDO

La familia ha sido el tema elegi-
do para las Conferencias Cuares-
males en la parroquia de San Juan 
el Real de Oviedo, que finalizaron 
ayer miércoles. Durante tres días, 
el obispo de Teruel-Albarracín, 
Mons. Carlos Escribano, el Dele-
gado episcopal de Pastoral Fami-
liar de Zaragoza, el sacerdote Car-
los García Lasheras, o la doctora 
Nieves González Rico, especialista 
en Planificación familiar natural y 
Educación afectivo y sexual, han 
podido exponer cuál es la situa-
ción de la familia, según el ámbito 
en el que desarrollan sus tareas 
pastorales o profesionales.

Durante su estancia en Ovie-
do Mons. Carlos Escribano habló 
para Esta Hora, y manifestó que 
uno de los retos fundamentales 
del Papa Francisco es que las fa-
milias conozcan la riqueza que 
tiene el mensaje cristiano. Para 
el Obispo de Teruel-Albarracín 
“desde el Concilio Vaticano II ha 
habido un desarrollo muy inte-
resante de la teología del Matri-
monio y de la Familia, pero nos 
falta un paso, que es conseguir  
que esa realidad que supone una 
gran propuesta de plenitud para la 
gente, pueda ser descubierta”. “Te-
nemos que decirle a la gente que 
venimos a ofrecerles esa historia 
de amor que Dios nos propone a 
cada uno, y que puede convertir-
se en un camino de felicidad en 
la vida cotidiana de las familias”, 
afirmó. 

Y es que, para el obispo de 
Teruel-Albarracín, para que haya 
un cambio verdadero, “no pode-
mos cometer el error de seguir 
haciendo la misma pastoral que 

venimos haciendo desde hace 
treinta años. Está claro que por 
circunstancias no hemos sido ca-
paces de dar respuestas a las nece-
sidades que plenifiquen la vida de 
nuestra gente. Pero la Iglesia lleva 
tiempo intuyendo esto. Basta co-
ger el documento de Juan Pablo II, 
Familiaris Consortio, que tiene un 
diseño pastoral interesantísimo. 
Lo que viene a decir Juan Pablo 
II es que si una pareja se quiere 
casar, no basta con que hagan un 
cursillo de novios, porque el cur-
sillo puede ser un fin de semana 
que viene a suponer un sprint fi-
nal. Uno tiene que intentar inver-
tir tiempo y descubrir horizontes 
en aquello que realmente va a dar 
sentido y felicidad a su vida, que 
es el proyecto de amor compar-
tido: la decisión más importante 
que van a tomar jamás”.

Según Juan Pablo II, en la Fa-
miliaris Consortio, la preparación 
debe ser remota, próxima e in-
mediata. “Ahora hacemos la in-
mediata –reconoce Mons. Carlos 
Escribano–, y hay que cultivar 
las otras dos. La remota empieza 
casi desde que el niño se bautiza, 
y debe tocar los momentos en que 
hace la primera comunión, la con-
firmación o cuando son jóvenes. 
Hay que dialogar con los jóvenes 
porque se trata de un mensaje 
en un contexto que les importa, 
los adolescentes se enamoran, a 
ellos el amor les interesa porque 
muchas veces reciben un amor 
que les frustra, no les hace plenos, 
pero al mismo tiempo ellos siguen 
anhelándolo profundamente. Ahí 
tenemos delante un camino de 
evangelización con un gran po-
tencial humano y que exige de la 
Iglesia un esfuerzo para caminar 

al lado de estas personas para que 
descubran la gran propuesta que 
podemos hacerles. En este sentido 
las vías están puestas, se ha inves-

tigado suficientemente para poder 
dar pasos significativos, y lo que 
tenemos que intentar es ser ca-
paces de aproximarnos de verdad 
para que la gente descubra este te-
soro, que no sólo les va a aportar 
muchísimo a las familias, sino que 
también, a través de ellas, se va a 
convertir en un signo de esperan-
za para la sociedad”.

Por su parte, el Delegado epis-
copal para la Familia en Zaragoza, 
el sacerdote Carlos García Lashe-
ras, reconoce que están viviendo 
una realidad “muy esperanzado-
ra” dentro de su Delegación, pues 
“la fuerza de la familia está en las 
propias familias y son ellas las que 
nos van impulsando a seguir ha-
ciendo cosas, porque partimos de 
sus experiencias y de la luz de la 
Revelación”.

Entre las numerosas activida-
des que se desarrollan en la De-
legación encuentran los cursos 
de educación afectivo-sexual, 
que comienzan desde bien tem-
prano, pues según Carlos García 
“hay que hablar a los niños muy 
pronto, antes de que llegue otro a 
estropearlo. Si hace falta un maes-
tro, nosotros ofrecemos a Cristo”. 

Otro proyecto muy particular 
que están llevando a cabo tiene el 
nombre de “Uno y uno”, y en pa-
labras del Delegado “se trata de un 
itinerario para acompañar a los 
novios, con tres fases “conócete a 
ti mismo, conoce al otro y conoce 

a Cristo. Si uno aprende a quererse 
a sí mismo y a querer bien al otro, 
y luego a meter la trascendencia 
en ese amor, los jóvenes tendrán 
una referencia sólida para vivir 
bien ese momento”. Y en el futuro, 
un “máster para novios”, que vaya 
mucho más allá de un breve cur-
sillo, “para que las relaciones ten-
gan fundamento y se construya el 
amor con solidez”. La “catequesis 
familiar es otra de las actividades 
que se realizan desde la Delega-
ción. Los padres, porque así se 
comprometieron en el bautismo, 
son los primeros catequistas de 
sus hijos, y pueden formarse en la 
parroquia para luego transmitirlo 
en casa”. Además, desde hace tres 
años, funciona en la diócesis un 
COF (Centro de Orientación Fa-
miliar), donde pasan alrededor de 
60 parejas al mes, y cuentan con 
un número cada vez más creciente 
de orientadores, psicólogos y abo-
gados voluntarios, que aportan 
tiempo de su familia a otras fami-
lias viendo la gran riqueza que su-
pone una institución de este tipo.

El Obispo de Teruel-Albarracín, Mons. Carlos Escribano, y el Delegado episcopal de Familia de la diócesis de Zaragoza, Carlos García.

n La labor de la Fundación Desarrollo y Persona, con 
sede en Valladolid, ha ido extendiéndose por toda Espa-
ña a base de un trabajo concienzudo de especialistas vo-
luntarios que trabajan por y para la familia y la educación 
integral de la persona. Su directora, la doctora Nieves 
González Rico, participó ayer en la última Conferencia 
Cuaresmal de la parroquia de San Juan el Real, de Ovie-
do, aportando, desde su experiencia clínica y pedagógica, 
“cómo deben los padres acompañar a los hijos en la tarea 
de educar el corazón, en la manera de querer y ser queri-
dos, y cómo el cuerpo es el lenguaje que permite que ese 
deseo pueda ser comunicado”.
La doctora, en una entrevista a Esta Hora, explicó que los 
padres han de hablar a los hijos de la sexualidad desde el 
primer momento, con toda la naturalidad, y adaptándose 

a su edad: “Los niños tienen una sencillez enorme y gran 
capacidad de aprendizaje –afirmó–, el problema en estos 
casos lo hacemos los adultos. Hay que responder siempre 
a lo que nos preguntan, y siempre con la verdad, ponien-
do el nombre a la realidad y haciéndolo con analogías 
o comparaciones porque los niños no tienen un pensa-
miento abstracto”. Más adelante, en la adolescencia, “una 
época normal de crisis, la labor de los padres es querer y 
valorar mucho a sus hijos, y confiar en ellos. Es la edad 
donde hay que darles razones de las propuestas que les 
hacemos, con un diálogo honesto, positivo, educativo”. Al 
mismo tiempo, como prevención, es importante “abrir a 
los hijos caminos de ambientes donde puedan encontrar 
esas propuestas de vida que nosotros les hacemos, pues el 
ambiente en el que se muevan será decisivo”.

Respecto a las chicas, “las que salen perdiendo, las que se 
llevan la peor parte”, en un ambiente social donde “para 
mantener el novio parece que tienen que hacer de todo”, 
la doctora recuerda la importancia de que una adolescen-
te tenga a “verdaderas mujeres como ejemplo, mujeres en 
las que mirarse, con una vida llena de intereses, entusias-
mo por iniciativas, para que crezcan niñas con capacidad 
para interesarse por cosas que merecen la pena. Si tienen 
una vida llena, no irán mendigando relaciones afectivas. 
Mujeres con horizontes grandes, porque la vida es gran-
de, con ilusión por los estudios, por tantas iniciativas y 
proyectos en los que pueden involucrarse. Todo eso será 
un antídoto ante la dependencia emocional o el creer que 
que salir con alguien resolverá su vida, como tantas veces 
sucede y es tan perjudicial para ellas”.

La educación afectiva de los hijos

“No podemos 
cometer el error de 
seguir haciendo la 
misma pastoral que 
venimos haciendo 
desde hace treinta 
años. El camino 
de evangelización 
exige un esfuerzo 
de la Iglesia para 
caminar al lado de 
las personas”
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Nuestra Iglesia

“Tu pecado está en la 
cruz. Ve a buscarlo ahí y 
tu pecado será curado”

Casi sin ser notados, sin poder 
pausarlos ni anticiparlos, están 
para llegar los días más cristianos 
del año. Pasan los días y las cosas… 
y pasa lo que pasa llenándonos de 
oscuras sombras o de luz lumi-
nosa. En esta aventura de vivir, 
nos encontramos ya a las puertas 
de la Semana Santa que tenemos 
en el horizonte más cercano. En 
nuestro lenguaje religioso popular 
decimos algo que prácticamente 
sólo se dice en España: ¡Felices 
Pascuas! Así hacemos en Navi-
dad y al acabar la Semana Santa. 
“Pascua” en hebreo que significa 
“paso”, y acierta nuestro pueblo 
creyente al reconocer el paso del 
Señor en esos dos momentos de-
cisivos de su vida y de la nuestra: 
al nacer y al morir resucitando. Es 
el paso de Dios que nos nace navi-
deño y nos renace resucitado. En 
ambos momentos es el mismo Se-
ñor que quiere hacer suya nuestra 
propia vida, abrazando de veras 
un origen y un destino para vivir-
lo y para entenderlo por dentro. 

Dios pasa “entre” nosotros sin 
pasar “de” nosotros. Ese Dios hu-
manado nos dirige una palabra de 
aliento habiendo experimentado 
nuestro desaliento, y Él enciende 
una luz alumbradora sabiendo en 
carne propia cómo son nuestros 
apagones oscurecedores, y procla-
mará una vida nueva no sin antes 
haber masticado la muerte amor-
dazadora. Por eso Jesús no tiene 
una humanidad prestada o vir-
tual, sino que abrazó nuestra rea-
lidad con todas las consecuencias. 
Como dice la carta a los Hebreos, 
no tenemos un Dios “que no 
pueda compadecerse de nuestras 

flaquezas, sino probado en todo 
igual que nosotros, excepto en el 
pecado” (Heb 4,15).

Al paso de Dios que pasa, nos 
disponemos a celebrar la Semana 
Santa, en la que conjugamos la 
piedad llena del fervor más tier-
no, junto a la religiosidad popu-
lar que pone en escena nuestro 
talento artístico y cultural de la 
mejor calidad. Serán procesiones, 
que con sus pasos y sus cofrades, 
nos permitirán mirar rincones de 
aquella primera Semana Santa de 
la historia, en donde se pagó con 
amor lo que no tenía precio. Se-
rán nuestros cantos y oraciones, 
que llenarán de plegaria nuestras 
lágrimas y de esperanza nuestro 
anhelo. Serán nuestras celebracio-
nes litúrgicas, que acompasarán 

los momentos centrales del triduo 
pascual, viviendo el mensaje del 
jueves santo, del viernes santo y 
del sábado santo, para permitir-
nos llegar con gozo renovado, a 
la alegría resucitada de la mañana 
pascual volviendo a empezar nue-
vamente.

Dios pasa entre nosotros, Él se 
ha hecho pascua singular, dándo-
nos motivos de esperanza: la que 
se deriva de que somos amados 
realmente por el Señor, que co-
noce mi nombre, que sigue mis 
senderos, que escucha mis latires 
y que me sigue invitando al cielo. 
No es un Dios intruso, metijón y 
molesto, sino alguien que tierna-
mente me acoge, pacientemente 
me acompaña y espera salvarme 
con todo su empeño. 

Decía el Papa Francisco que «a 
menudo, la novedad nos da mie-
do, también la novedad que Dios 
nos trae y nos pide. Tenemos mie-
do de las sorpresas de Dios. Él nos 
sorprende siempre. Dios es así. 
No nos cerremos a la novedad que 
Dios quiere traer a nuestras vidas. 
¿Estamos acaso con frecuencia 
cansados, decepcionados, tristes; 
sentimos el peso de nuestros pe-
cados, pensamos que no lo pode-
mos conseguir? No perdamos la 
confianza, nunca nos resignemos: 
no hay situaciones que Dios no 
pueda cambiar, no hay pecado que 
no pueda perdonar si nos abrimos 
a Él». En la procesión de mi vida, 
este amor absoluto de Dios es el 
que manifiesta su paso, discreto 
y concreto, con el que me acom-
paña como nadie y para siempre. 
Dios pasa por mí, sin pasar de mí 
jamás.

Un Dios que pasa... sin pasar de nosotros

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

ROMA

El pasado martes, en la Misa 
en Santa Marta, el Papa quiso re-
cordar que la cruz no es un mero 
adorno que está en las iglesias: 
“No es un ornamento, que no-
sotros debemos poner siempre 
en las iglesias, sobre el altar, allí. 
No es un símbolo que nos dis-
tingue de los demás. La Cruz 
es el misterio, el misterio del 
amor de Dios, que se humilla a 
sí mismo, se hace ‘nada’ se hace 
pecado. ¿Dónde está tu pecado? 
‘No lo sé, tengo tantos’. No, tu 
pecado está allí, en la Cruz. Ve 
a buscarlo ahí, en las llagas del 
Señor, y tu pecado será curado, 
tus llagas serán curadas, tu pe-
cado será perdonado. El perdón 
que nos da Dios no es cancelar 
una cuenta que tenemos con Él: 
el perdón que nos da Dios son 
las llagas de su Hijo en la Cruz, 
elevado sobre la Cruz”.

Y recordó, asímismo, que “El 
cristianismo es una persona, 
una persona elevada en la Cruz, 
una persona que se anonadó a 
sí misma para salvarnos; se ha 
hecho pecado. Y así como en 
el desierto fue elevado el peca-
do, aquí ha sido elevado Dios, 
hecho hombre y hecho pecador 

por nosotros. Y todos nues-
tros pecados estaban allí. No se 
comprende el cristianismo sin 
entender esta humillación pro-
funda del Hijo de Dios, que se 
humilló a sí mismo haciéndose 
siervo hasta la muerte y muerte 
de Cruz, para servir”; “no existe 
un cristianismo sin la Cruz y no 
existe una Cruz sin Jesucristo” 
recordó el Papa.

El día anterior, lunes, el Papa 
quiso explicar cómo es la mise-
ricordia de Dios con una analo-
gía: “Nosotros miramos el cielo, 
tantas estrellas, tantas estrellas; 
pero cuando sale el sol, por la 
mañana, con tanta luz, las estre-
llas no se ven. Y así es la miseri-
cordia de Dios: una gran luz de 
amor, de ternura. Dios perdona 
pero no con un decreto, sino con 
una caricia, acariciando nues-
tras heridas del pecado”. Y recor-
dando a la Samaritana, afirma 
que “Jesús hace de confesor: no 
la humilla, no le dice ‘¡Qué has 
hecho, dime! ¿Y cuándo lo has 
hecho? ¿Y cómo lo has hecho? 
¿Y con quién lo has hecho?’. ¡No! 
‘¡Ve, ve y de ahora en adelante 
no peques más!’. Es grande la 
misericordia de Dios, es grande 
la misericordia de Jesús. ¡Perdo-
narnos, acariciándonos!”

Decía el Papa 
Francisco que “a 
menudo, la novedad 
nos da miedo, 
también la novedad 
que Dios nos tra y 
nos pide. Tenemos 
miedo de las 
sorpresas de Dios. 
Él nos sorprende 
siempre. Dios es así. 
No nos cerremos 
a la novedad que 
Dios quiere traer 
a nuestras vidas. 
No perdamos la 
confianza, no hay 
situaciones que Dios 
no pueda cambiar”

Avilés ofrece unas jornadas de 
formación para catequistas

AVILÉS

La parroquia de Santo Tomás 
de Cantorbery, en Avilés, oferta, 
para todos aquellos interesados 
dentro del arciprestazgo, tres días 
de formación para catequistas, 
que serán, en concreto, los días 28, 
29 y 30 de abril, con un horario de 
17,30 a 19,00 h. en el “Salón azul” 
de la Casa parroquial. 

La formación se ha organizado 
a partir de dos dimensiones: en un 
primer momento, contemplar la 
realidad actual: qué niños hay en 
catequesis y cómo es la familia en 
la que viven y aprenden. 

Para esta primera formación, el 
día 28, se ha invitado al especia-
lista José María Uncal, psicólogo 
y colaborador en el Teléfono de la 
Esperanza, que impartirá la charla 

“Técnicas de comunicación con el 
infante-adolescente. El catequista 
eficaz”, donde se explicará cómo 
es el lenguaje del niño, qué actitu-
des puede encontrarse el catequis-
ta y cómo debe expresarse.

Las siguientes sesiones de for-
mación estarán relacionadas con 
la profundización en la vida de 
la Iglesia y en el compromiso del 
cristiano como catequista. Así, al 

La realidad familiar que viven los niños y la profundización en la fe 
del Catequista, las dimensiones fundamentales a tratar

En hora

participará con una sesión que 
lleva por título “Te amo Iglesia”, 
en la que repasará el sentido de 
Iglesia para los catequistas y qué 
significa “ser Iglesia”. Para finali-
zar, el día 30 de abril, miércoles, 
el sacerdote Jorge Cabal, párroco 
de Villaviciosa y profesor del Se-
minario, participará explicando 
“La espiritualidad cristiana vivida 
como catequista”, donde se repa-
sará cómo vive un hombre y mu-
jer cristianos su vocación a la ca-
tequesis con niños y adolescentes. 

Después de cada formación se 
abrirá un tiempo para preguntas y 
para el diálogo. 

Parroquia Santo Tomás de Cantorbery.

día siguiente, martes 29 de abril, 
el sacerdote Jorge Luis Cuesta, 
miembro del equipo sacerdotal de 
Pravia y profesor del CEDISET, 
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El santoral cristiano está lleno 
de santos sanadores, porque po-
pularmente es extensa la costum-
bre de pedir la salud a Dios a tra-
vés de estos intercesores, patronos 
del lugar, titulares del nombre que 
uno mismo tiene o, sencillamente, 
con fama de dadivosos en gracias 
curativas.

Sin embargo, ya no son tantos 
los médicos que están en el ca-
non de santos de la Iglesia. Ya se 
sabe que, en esto de la santidad, 
sí son todos los que están, pero 
no están todos los que son. Y así, 
millones de médicos de todas las 
épocas están o estarán destinados 
a gozar de la gloria del cielo, pero 
sólo unos pocos han pasado al re-
conocimiento de ejemplaridad del 
santoral católico.

En los albores del cristianismo 
está san Lucas, el colaborador de 
san Pablo y evangelista, que era 
médico. Tres siglos más tarde, 
en el s. IV y en Siria, dos de los 
cinco hermanos de una familia 
de mártires en la persecución del 
emperador Diocleciano, san Cos-
me y san Damián, eran también 
médicos. San Blas, armenio de 
origen y médico antes que obispo 
de Sebaste, fue igualmente mártir 
en la última persecución romana 
del s. IV. 

Más de mil años después, en el 
Renacimiento italiano, aparece la 
figura de otro: san Antonio María 
Zaccaría, nacido en Cremona en 
1502. De noble familia, estudió en 
Padua la carrera de Medicina que 
ejerció, con preferencia entre los 

pobres, hasta 1526, para hacerse 
luego sacerdote y fundar cuatro 
años más tarde la congregación 
de los barnabitas. Falleció en su 
ciudad natal  a los 37 años. Y fue 
canonizado en 1897. 

Ya mucho más cerca de nues-
tros días, también en Italia, a la 
lista se añade Ricardo Pampuri, 
canonizado en 1989. Nacido en el 
pueblo lombardo de Trivolzio, es-
tudió la carrera  y se doctoró con 
la máxima calificación en la Uni-
versidad de Pavía, después de ha-
ber interrumpido sus estudios al 
incorporarse en el ejército duran-
te la I Guerra Mundial. Ejerció la 
medicina en Marimondo y luego 
ingresa en la Orden Hospitalaria 
de S. Juan de Dios, enfermando 
de tuberculosis dos años después, 
para fallecer en 1930. 

El Papa Juan Pablo II canoni-
za en 1987 a Giuseppe Moscati, 
un médico de la ciudad de Be-
nevento. Había nacido en 1880 y 
falleció cuarenta y siete años más 
tarde; hijo de un magistrado, tuvo 
una brillante carrera profesional 
en la que alternaba la enseñanza 
universitaria con la práctica pri-
vada y pública de la medicina. Se 
caracterizó por una dedicación 
muy humana a los enfermos y la 
generosa entrega a los enfermos 
indigentes. Supo enfrentarse a los 
problemas sociales y cívicos de su 
tiempo y su ciudad y llegó a de-
mostrar la coherencia de su fe y su 
intachable conducta. 

También una italiana, la docto-
ra Gianna Baretta, ha sido cano-

Médicos y santos
“Millones de médicos de todas las épocas están o estarán destinados a gozar de la gloria del 

cielo, pero sólo unos pocos han pasado al reconocimiento en el santoral católico”

Retrato de Ramón Sordo Álvarez.

Como católica practicante y 
candasina que soy, suelo partici-
par en mis visitas al pueblín en 
distintas tareas de la parroquia. 
Me gusta tanto la actividad que la 
Cofradía Virgen del Rosario está 
desarrollando que creo merece ser 
difundida y por ello me he decidi-
do a escribir unas líneas sobre su 
labor.

Esta Cofradía, además de cum-
plir con los fines propios de una 
entidad de este tipo, pretende ser 
una realidad viva en la parroquia 
de San Félix tratando de implicar-
se en el devenir candasín al pro-

mover actividades diversas, como 
el I Concurso Nacional de Relatos 
Cortos sobre Semana Santa –cuyo 
fallo se ha hecho público hace 
unos días– o la programación de 
viajes a los distintos santuarios 
marianos de Asturias.

Con la intención de homena-
jear a la Virgen, la Junta Directiva 
de la Cofradía ha decidido orga-
nizar, un sábado al mes o cada dos 
meses, una excursión.  

Desde el primer desplazamien-
to para rezar ante Nuestra Señora 
de Lugás, en el que participaron 
unas veinte personas, se han rea-
lizado viajes a los santuarios del 
Cébrano, de la Barca, de la Cueva, 
de la Guía y Covadonga.

Lo cierto es que resulta alen-
tador comprobar cómo, en unos 

pocos meses, esta iniciativa goza 
de una gran aceptación siendo se-
cundada en la actualidad por unas 
sesenta personas.

Son unos viajes en los que el 
principal objetivo es visitar a la 
Virgen bajo las distintas advoca-
ciones que existen dentro de la 
región pero en los que también 
está presente el elemento cultural, 
artístico, histórico, paisajístico y 
costumbrista. La comida, todos 
juntos, constituye un momento 
especial en el que se aúnan, renue-
van o crean nuevos lazos de con-
fraternización entre los asistentes 
a estos viajes.

El párroco de Candás, don José 
Manuel García, que ha apoyado 
y alentado, desde el primer mo-
mento, la actividad de la Cofradía 

Cofradía Virgen del Rosario de Candás
Claves

Caminos de Iglesia  | Ángel García Prieto. Psiquiatra

nizada hace pocos años, tras haber 
fallecido heroicamente después de 
haber dado a luz a su cuarto hijo y 
preferir la vida de éste a la propia. 
Padecía un fibroma de crecimien-
to rápido, por el que  le habían su-
gerido un aborto que ella rechazó. 
Murió a los 39 años, en 1962. Ha-
bía ejercido la pediatría en el Nido 
de Asilo de Puerto Nuevo, una 
institución de caridad de Génova.

Aun más cercanos a nosotros, 
se han iniciado hace poco tiem-
po algunos procesos de beatifica-
ción de médicos. En Pamplona, 
Eduardo Ortiz de Landázuri. 
Segoviano, nacido en 1910, ca-
tedrático de Medicina de la Uni-
versidad de Granada, se trasladó 
a Pamplona con su familia para 
iniciar la andadura de la Facultad 
de Medicina de la Universidad de 
Navarra. Fue decano de Medicina, 
recibió la Gran Cruz de Alfonso X 
el Sabio y la Cruz del Mérito Civil, 
porque era un gran trabajador, un 
excelente profesor y un médico 
experto y tremendamente huma-
no. “Quienes lo conocieron lo re-
cuerdan como un hombre bueno, 
alegre, recto y heroicamente cris-
tiano”, señala el vicepostulador de 
su causa de beatificación.

En Llanes (Asturias) nació y 
murió otro médico para el que 
sus convecinos piden también el 
comienzo de su proceso de bea-
tificación, sin que hasta ahora se 
hayan dado más pasos. Se trata de 
Ramón Sordo Álvarez, nacido 
en 1895 y fallecido en 1958. Fue 
médico en villa natal e hizo reali-
dad, una vez más, el aforismo “el 
ruido no hace bien y el bien no 
hace ruido”. Pues simplemente se 
portó bien, muy bien, a lo largo 
de su vida, en silencio y con la 
sencilla dedicación a su familia y 
a sus convecinos, sin distinciones 
y pasando por ser “ el médico de 
los pobres”.

También está abierta la causa 
de beatificación de Pedro Herrero 

Rubio, de Alicante (1904-1978). 
Casado, sin hijos, se especializó 
en ginecología, pero dedicó su ac-
tividad a la pediatría, volcado en 
una entrega absolutamente gene-
rosa a los niños enfermos, espe-
cialmente con los pobres. Destacó 
por sus estudios sobre el Kala-
Azar, enfermedad parasitaria gra-
ve, que se propagaba en las costas 
del Mediterráneo con bastante 
frecuencia en las épocas difíciles. 
Fue especialmente piadoso.

Un caso similar en varios as-
pectos a los anteriores, es el del 
médico y profesor Ernesto Cofi-
ño, nacido en 1905 en Guatemala, 
que tiene abierto su proceso de 
beatificación, después de haber 
fallecido en aquella misma ciudad 
en 1991 con fama de santidad. 
Pionero de la investigación pediá-
trica en el país centroamericano, 
después de haber estudiado me-
dicina en París, fue más de una 
veintena de años catedrático de 
pediatría  en la Universidad de 
San Carlos y había creado asilos 
y centros asistenciales para niños 
necesitados. Casado, tuvo cuatro 
hijos y era fiel de la prelatura del 
Opus Dei.

Este artículo no se debe enten-
der como un elenco exhaustivo, 
pues la santidad anima todo tipo 
de actividades y profesiones, y si 
consideramos el “alma médica 
como el conjunto de valores que 
se da en un hombre inclinado ante 
otro ser humano postrado”, quizá 
en los médicos pueda haber un 
pequeño plus de posibilidades.                                                                                    

y estos desplazamientos, a los que 
siempre procura asistir como una 
prolongación risueña de la vida 
parroquial, comentaba lo gratifi-
cante que resulta ver a todos los 
participantes –que sin duda po-
drían no hacerlo– acudir fervoro-

sos a rezar el santo rosario. 
La actividad de la Cofradía 

Virgen del Rosario, que ultima 
nuevas iniciativas, resulta muy 
estimulante y, sin duda, propor-
ciona vitalidad a la vida religiosa 
candasina, intentando cumplir 
el consejo que el Papa Francis-
co daba a los jóvenes en Brasil 
cuando les pedía que mostrasen 
su alegría que saliesen a la calle 
que hiciesen ruido. “Necesitamos 
santos sociales, abiertos, norma-
les, amigos, alegres, compañeros, 
que sepan saborear las cosas puras 
y buenas del mundo, pero sin ser 
mundanos”, decía Su Santidad.

 Mis felicitaciones a la Cofradía 
Virgen del Rosario de Candás y 
mis deseos de que esa interesante 
actividad vaya en aumento.
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La actividad de la 
Cofradía Virgen del 
Rosario resulta muy 
estimulante y sin 
duda proporciona 
vitalidad a la vida 
religiosa candasina, 
intentando cumplir 
el consejo que el 
Papa Francisco daba 
a los jóvenes

En Llanes (Astu-
rias) nació y murió 
otro médico para 
el que sus conveci-
nos piden también 
el comienzo de su 
proceso de beatifi-
cación. Pasó por ser 
“el médico de los 
pobres”
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